
技術のおたずねに こたえて

〔 おたずね〕土場に長期間貯木しておいたカ

ラマツ素材か らの製材ほ狂いや割れなどが少

ないと聞きましたが本当でしょうか。

（ T 町丁生）

〔 おこたえ〕私 どもで，一年間貯木試験を行った

経験があ りますので，その結果をもとにお答えし

ます。

試験には，末口径：18～20cm の カラマツ素材を

〆、 用いました。これらを，一 年間散水す るか，また

はそのまま土場に傲置しrたのちに 10．うC m 心持ち

正角材を製材し，乾燥後，材の割れ，ね じれ狂い

の量などを調査し，前年に貯水せずに直ちに製材

し，天然乾燥しておいたものか ら得 られた結果と

比較してみました。

心持ち正角材で試験をしたのほ，製材 の割れや

ねじれが，このような木取 りの製材で最も顕著に

現れるのが経験的にわかってお り， もし心持ち材

で長期貯木の効果が認められれば，心去 り材な ど

でも効果が期待できるであろ うと考え た か ら で

す。

しかし，貯木試験の結果をみます と，木 口割

れ，材頭割れとも，その発生す る面，本数，長さ

について，貯木 したものとしないものとの間 に明

らかな差は観められ ませんでした。また，ね じれ

、、 の量についても同様でした。
、＼

さて，製材のね じれ狂いの大小がその材の持つ

故維傾斜の大小に比例 している ことはご承知のこ

とと思いますが，材の狂いはまた，含水率 の変化

とも深 くかかわ っています。う0′〉60 ％， あ るい

ほ，伐採直後 またほ散水しておいた材 のよ うにそ

れ以上の含水率の素材が製材され，気乾状態（含

水率1う％ ）になるまでに，乾燥が進むにつれて，

材が変形するのはよく経験す ることです。 この変

形ほ，水分が次第に減少 し，舷維飽和点 と呼ばれ

る含水率30％前後から気乾状態までの間に掛こ著

しくな ります。

気乾状態の素材を製材 し，材の含水率が以後変

化しなければ，材の変形もない訳ですが，かな り

ていねいに素材を天然乾燥 しても， カラマツの場

合2 年間で2う～26％迄 しか含水率が下がらなか っ

た例があ り，土場に山積 した状態では，素材 の乾

燥はさは ど期待出来 ません。

土場に長期間放置しておくことによって生ずる

素材の損傷，あ るいは在庫費用の増大な どのデメ

リッ トも考え られ，素 材の長期貯木は推奨出来 ま

せん。 （林産試験場 材質科）

◇

◆はかに次のおたずねがありました。

・ 南洋材のメラピとレッドラワンの違いを教えて

下さい。

・ アガチス材の比重，収縮率，強度な ど知 りたい

のですが。 〔以上技術科〕

・ 冬期間の大気中の関係湿度を測定 したいのです

が，どのよ うにすればよいでしょう。

・ 天然乾燥中に発生す る狂いの防止策をおたずね

します。

・ 低温除湿乾燥法について教えて下さい。

・ カラマツ輪切 り材を乾燥したいのですが。

・ 木材の人工乾燥装置 の熱源にプ ロパ ンガスを考

えていますがいかがでし ょうか。

・ 冬期間の天然乾燥を促進させるためには太陽熱

利用の乾燥装置が よいと聞 きました。その詳細

を知 りたいのですが。 〔以上乾燥科〕

・ カラマツの挽板を梱包材 用として本州へ送 った

ところ黒色汚染が 生じていました。 この原因と

対策を知 りたいのですが。

・ エ ゾマツで割箸を作 っていますが，乾燥時に一

部が黄変します。 この除去方法などを教えて下

さい 。

・ 木材へのメ ッキの方法を知 りたいのですが。

・ セ ミハー ドボー ドを圧節 し成型品を作 っていま

す。強度補強のため，ユ リア樹脂を有機溶剤に

溶解し含浸 し硬 化させたいのですが， どんな溶

剤がよいでし ょうか。

・ 日止め塗装とカゼイン接着剤について うかがい

たい。

・ 次亜塩素系漂白剤の使用を考えています。その
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方法と排液処理についておたずねしたい。

・ マホガニー材を簡単に寸慶安定化させ る方法は

ないでしょうか。 〔以上接着科〕

・ ヒノキ化粧クルキのカビ，変色の防止法につい

ておたずねしたい。

・ 外部木地仕上げの変色，退色防止 について相談

したいのですが。

・ 合板表面の日ぽれな どを埋めるために使用する

パテに顔料を混ぜて色合わせをしていますが，

調合時 と溶剤揮散後 とでは色が違ってきます。

この関係を数値的にチ ェックす ることほ可能で

しょうか。

・ スギみが き丸太の漂白と変色防止とを同時 にで

きないでし ょうか。 〔以上川上特別研究員〕

・ ホア酸塩を加圧注入したラワン材にサクセス キ

クイムシの被害が出ました。対策を うかがいた

い。 〔林産化学部長〕

・ ヒラタキ クイムシの駆除法を教えて下さい。

・ 市販の消火剤を木毛セメ ン ト板の難燃化に利用

出来ないでしょうか。

・ 難燃合板の残炎防止方法 についておたずねした

いのですが。

・ C C A 処理材を敷 き並べて路面 としたいのです

が，薬剤溶脱によって附近の植物などに影響が

出ることは あ りませんか 。

．床下の土の表面に綿状の菌糸のようなものが生

えています。 どんな対策を講 じた らよいでし ょ

うか 。

．ヵッラとシナのまな板に異変が発生するものが

あります。防止策を知 りたいのですが。

．JA S 規格防腐土台の薬剤吸収量試験結果の判定

法について うかがいたい。

．インサイジング装置の詳細について敢えて下さ

い。 〔以上木材保存料〕

・ 単板オーバーレイパーテ ィクルボー ドでホルマ

リン放散量が規格値を超えるものがあ ります。

故置しておくだけで放散量 が低下するでしょう

か。 〔舷維化学科〕

・ シラカバをほだ木とした シイタケ栽培について

おたずねしたい。 〔特殊林産科〕

・ スギの中小径材には どんなパーカーを用いた ら

よいで し ょ うか。

・ 凍結材を上手に挽材するには どうしたらよいで

しょうか。

・ 中小径材専用製材システムのレイアウトについ

て相談 したいのですが。

・ のこ仕上げ加工の技術的留意点などについてお

たずねしたい。

●ダイヤルゲージによる緊張倍率の測定と倍率の

求め方を教えて下さい。 〔以上加工科〕

・ エ ゾマツ， トドマツの越 年材を製材す るとき，

のこくずのハケを良 くするのこ仕上げ加工法ほ

ないでしょうか。 〔加工科，製材試険料〕

・ 合板の狂いを防 ぐため，単板の乾燥後 のテンダ

ー処理な どの機械を開発しよ うとし て い ます

が，いかがな もので し ょうか。

〔 接着科 ，合板試験科〕

・ シナ，シラカバを単板切削していますが，目ば

れがはなはだしいのでその改善策を聞かせて下

さい。 〔副場長，合板試験科〕

・ 林地残材を用いての発電を考えてい ますが，技

禰的な問題点を教えて下さい。 〔据導部長〕

・ 送風機の性能を測定した いのですが，どのよ う

にした らよいでしょうか。 〔林産機械科〕

・ 北海道で日本瓦が使われない理由をおたずねし

たい。 〔改良木材科〕

技術相談をされるとき，相談内容について担当料

がお分か りにならないときは，窓 口の技術科へ申

し出て下さい（電話OJl卓6－う1－ 1171・内線16）○

・ 丁 2 0 一丁

さ

壷


